

CONTRALORÍA

al día

REVISTA

No. 1

MAYO 2018

PROYECCIÓN INTERNACIONAL DE LA CONTRALORÍA GENERAL DE CUENTAS, DURANTE LA GESTIÓN 2015-2018

ACTUALIDAD

Participación de la Contraloría General de Cuentas en Proyectos de Investigación a nivel internacional
[Pág.04]

SIN TROPIEZOS

La CGC se prepara para su elegibilidad como auditora externa de proyectos financiados por el BID en Guatemala
[Pág.09]

CONTRALORÍA EN ACCIÓN

Contraloría participa en Auditorías Internacionales
[Pág.11]



Contraloría General de Cuentas
GUATEMALA, C.A.

A hand is shown pointing towards a digital globe. The globe is rendered in shades of blue and black, with glowing white lines representing network connections or data paths. Binary code (0s and 1s) is visible in the background, suggesting a digital or technological theme. The hand is in the foreground, with fingers extended towards the globe.

DIRECTOR GENERAL

Lic. Carlos Enrique Mencos Morales
Contralor General de Cuentas

DIRECCIÓN EDITORIAL

Licda. Lucrecia Lima
Directora de Cooperación y
Relaciones Interinstitucionales

REDACCIÓN

Licda. Lucrecia Lima
Lic. Walter Argueta
Lic. Rony Zúñiga
Licda. Lesbia Alonzo
Licda. Joanne Crooks
Licda. Sonia Celada

DIAGRAMACIÓN Y DISEÑO

Wendy Gutiérrez
Lic. Mario Ramírez

FOTOGRAFÍA

Lic. Axel Santizo

Índice

03

PRESENTACIÓN

04

ACTUALIDAD

Participación de la Contraloría General de Cuentas en Proyectos de Investigación a nivel internacional

07

PROYECCIÓN INTERNACIONAL

Concurso Regional sobre Buena Gobernanza 2018

09

SIN TROPIEZOS

La CGC se prepara para su elegibilidad como auditora externa de proyectos financiados por el BID en Guatemala

11

CONTRALORÍA EN ACCIÓN

Contraloría participa en Auditorías Internacionales

14

DESARROLLO PROFESIONAL

Profesionales de la Contraloría obtienen certificación en Plataforma eLearning

17

LA OPINIÓN

Proyección Internacional de la Contraloría General de Cuentas durante la gestión 2015-2018

A lo largo de los más de tres años de la actual administración de la Contraloría General de Cuentas encabezada por el Lic. Carlos Enrique Mencos Morales, se han dado acciones importantes para el fortalecimiento de la entidad fiscalizadora, muchas de éstas han sido en el ámbito internacional y es lo que en este número de Contraloría Al Día queremos resaltar.

En "**Desarrollo Profesional**", incluimos una nota relacionada al programa de Certificación para Especialistas en eLearning, en el cual participaron tres profesionales de la Dirección de Aseguramiento de la Calidad de Auditoría, y en eLearning sobre Administración de la Plataforma Tecnológica para el Aprendizaje (LMS) en la región, donde se certificaron dos colaboradores de la Institución.

Sobre los proyectos de investigación en los que participa la Contraloría, impulsados por la Organización Internacional de Entidades Fiscalizadoras Superiores (INTOSAI), denominados "Participación Ciudadana en la Auditoría Pública" y "Auditoría de Preparación para Emergencias", informamos en "**Actualidad**".

"**Contraloría en Acción**" incluye en este número una nota sobre auditorías internacionales en las que la CGC ha participado, entre éstas, Auditoría Coordinada en la Preparación para la Implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en América Latina, Auditoría Cooperativa de Desempeño sobre la preparación para la implementación de dichos objetivos, con enfoque en el Objetivo 5, "Genero" y Auditoría Coordinada sobre Energías Renovables en el Sector Eléctrico.

A nuestra entidad le ha sido encomendada la realización del Concurso Regional sobre Buena Gobernanza 2018 de la Comisión Técnica de Prácticas de Buena Gobernanza (CTPBG) de la Organización Latinoamericana y del Caribe de Entidades Fiscalizadoras Superiores (OLACEFS), bajo el título "Ventajas del Big Data en el proceso auditor". En "**Proyección Internacional**", le contamos acerca de los orígenes del mismo y pormenores de la propuesta aprobada por la OLACEFS.

En este número contamos con la colaboración del Director de Auditoría al Sector Organismos e Instituciones de Apoyo, Lic. Walter Argueta, quien escribe sobre la preparación de la Contraloría para su elegibilidad como auditora externa de proyectos financiados por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en el país. Su aporte lo incluimos en "**Sin Tropiezos**".

"**La Opinión**", esta vez la sección se refiere a las actividades internacionales más importantes en las que ha participado la Contraloría a lo largo de estos más de tres años, entre las que resaltan las realizadas dentro del contexto de la INTOSAI, OLACEFS y OCCEFS, en el CFR-SICA, y las que se han realizado con el apoyo del BID, la USAID, los gobiernos de Taiwán, Corea del Sur y los intercambios con EFS de la región.

Dejamos en sus manos el presente número de "**Contraloría al Día, La Revista**" y desde ya le invitamos a estar pendiente de nuestra próxima edición, en la cual resaltaremos los principales resultados de la actual administración.



Participación de la Contraloría General de Cuentas en Proyectos de Investigación a nivel internacional

En el marco del XXI Congreso Internacional de la Organización Internacional de las Entidades Fiscalizadoras Superiores (INCOSAI) celebrado del 5 al 11 de diciembre de 2016 en Abu Dabi, se aprobó la ejecución de 2 proyectos de investigación sobre temas transversales:

1. Participación Ciudadana en la Auditoría Pública, liderado por la Contraloría General de Cuentas de Guatemala.
2. Auditoría de preparación para emergencias, liderado por la EFS de Indonesia, en donde Guatemala participa como miembro del proyecto.

1. Participación Ciudadana en la Auditoría Pública

La Contraloría General de Cuentas de la República de Guatemala fue seleccionada para liderar el proyecto de investigación internacional sobre "Participación Ciudadana en la Auditoría Pública 2017-2019", siendo el único país de la Región OLACEFS. En este proyecto participan las Entidades Fiscalizadoras Superiores de Filipinas (vice-líder del proyecto), Afganistán, Dinamarca, India, Nepal, Uganda, Bangladesh, Corte Europea de Auditoría, Maldivas, Pakistán, Zambia, Bután, Iraq, Myanmar y Surinam.

La investigación documentará la experiencia de las EFS con las organizaciones ciudadanas y de la sociedad civil para servir de referencia para otras EFS e incluso para partes externas interesadas en el desempeño de sus funciones; asimismo, esta investigación cubre las experiencias nacionales de las asociaciones de ciudadanos y de la sociedad civil de los países participantes. En los temas de organización, impulso de normativas y obtención de apoyo logístico en la participación de los procesos de auditoría pública a las entidades gubernamentales por parte de las EFS y la superación de los desafíos que han encontrado en el proceso de apertura a estos espacios.

A lo interno de la CGC, este proyecto es dirigido por el Lic. Walter Argueta, Director de Auditoría al Sector Organismos e Instituciones de Apoyo, quien indicó que ya se cuenta con el Documento de Iniciación del Proyecto (PID, por sus siglas en inglés), el cual fue aprobado en la 9ª Reunión del Comité de Compartir Conocimientos y Servicios de Conocimientos de la INTOSAI (KSC, por sus siglas en inglés) realizada en Indonesia en agosto de 2017.

Según el Lic. Argueta, en el PID se establecieron los objetivos del proyecto de investigación, qué participación juega la ciudadanía o las organizaciones de la sociedad civil en cada país y su relación con la EFS, con el propósito de establecer tres categorías:

1. Qué mandatos pueden tener estas organizaciones
2. Qué incidencia tienen en el proceso de la auditoría
3. Cómo participan, si participan directamente o conjuntamente con los auditores gubernamentales o si únicamente les estén suministrando información como indicios de temas para investigar.

"Para la Contraloría de Guatemala este proyecto de investigación es de gran importancia porque es la primera vez en la historia en donde el Comité de Compartir Conocimientos y Servicios de Conocimiento de la INTOSAI, permite a nuestra Institución participar a nivel internacional en proyectos de investigación que promueve la presidencia de ese Comité", señala el Lic. Argueta.

Este proyecto tiene como propósito identificar los mandatos, estrategias, mecanismos y procedimientos de las EFS, para que los ciudadanos y las organizaciones de la sociedad civil participen en la auditoría pública, así como establecer la normativa y las bases jurídicas que les permiten acceder a ese proceso.

Una de las ventajas que tiene la EFS de Guatemala, *"...es que a lo largo de varios años hemos estado desarrollando las Jornadas por la Transparencia y la Participación Ciudadana, lo que nos ha permitido visualizar como se lleva a cabo la participación de la sociedad civil en todo el país y cómo se incorpora en los procesos de auditoría. Además, hemos firmado Cartas de Entendimiento y Convenios con organizaciones de la sociedad civil, con las cuales hemos hecho alianzas estratégicas en los últimos años y nos hemos dado cuenta que sí hay una forma de trabajar con ellos y eso nos hizo tomar el valor y lograr coordinar este trabajo"*, refiere Argueta.

Además que como país, Guatemala tiene experiencia en el trabajo de participación ciudadana, se ha fomentado la cultura de denuncia pública hacia los empleados y funcionarios públicos que cometen irregularidades, anomalías o incluso ilícitos en el manejo de fondos públicos.

Los ciudadanos y organizaciones de la sociedad civil participan en los procesos de auditoría social y se han convertido en aliados estratégicos de la Contraloría General de Cuentas.

"Yo creo que nos puede dar a conocer algunas buenas prácticas, nos puede indicar que mecanismos están utilizando en otros países como para que nosotros podamos implementarlos acá y por supuesto, con esto darle una atención más ágil o con otra visión a los requerimientos de la sociedad civil", concluye Argueta.

La estrategia de investigación del proyecto incluye tres etapas: la primera es el Proyecto de Investigación Teórico y Documental; la segunda, la Regulación Legal y Normativa sobre Participación Ciudadana en las EFS participantes; y la tercera, la Integración de las investigaciones y la presentación de los casos de las EFS.



Jornada por la Transparencia y la Participación Ciudadana, realizada en Quetzaltenango.

2. Auditoría de Preparación para Emergencias

El proyecto de investigación internacional sobre "Auditoría de preparación para emergencias 2017-2019", es coordinado por el Comité de Compartir Conocimientos y Servicios de Conocimientos de la INTOSAI (KSC), en el cual participan Indonesia (líder del proyecto), Austria, Bangladesh, Bután, Estonia, Filipinas, Guatemala, Iraq, Maldivas, Myanmar, Nepal, Surinam y Trinidad y Tobago, siendo Guatemala el único país de la Región OLACEFS.

El Documento de Iniciación del Proyecto (PID), refiere que la experiencia con emergencias anteriores ha demostrado que las entidades y organizaciones que participan en una respuesta de emergencia deben actuar de manera coordinada para que la respuesta sea efectiva. Además, los enfoques desarrollados e implementados deberían permitir la capacidad de responder a una gama de emergencias que varían en escala, duración y causa. Por lo tanto, el desarrollo de mecanismos para reforzar una capacidad de respuesta de emergencia rápida, ágil y flexible debería convertirse en una de las prioridades operativas de los organismos de gestión de desastres para los próximos años.

Con los fenómenos recientes en todo el mundo, no solo debemos considerar los desastres nacionales. Los desastres en otras partes del mundo ahora tienen un efecto directo en otros países; las enfermedades en otros países pueden encontrar rápidamente su camino a otros lugares. La escasez de alimentos en otros lugares puede causar disturbios, que luego provocan fluctuaciones especulativas de los precios en el mundo, que pueden elevar rápidamente el costo de los alimentos. Un ciberataque de hackers internacionales podría amenazar nuestra industria financiera o incluso la red eléctrica. Por lo tanto, una preparación eficaz para emergencias debería ser capaz de garantizar que se tomen medidas rápidas, suficientes y precisas en la fase de respuesta a emergencias.

“Nos identificamos los 13 países por la gran vulnerabilidad que tenemos sobre los desastres. Es un proyecto de investigación donde la parte principal fue coordinarnos y levantar la estructura de lo que iba a ser el proceso de investigación. Se generó la estructura del informe que va a llevar esta investigación y hacia donde se va orientar, así como los resultados que se quieren obtener”, señala el Lic. Wesley David De León, Subdirector de Aseguramiento de la Calidad de Auditoría, quien tiene a su cargo el proyecto de investigación a lo interno de la CGC.

El documento de investigación identificará por qué debemos prepararnos para los desastres y si estamos preparados para ellos, tanto en el sistema como en las comunidades. Este documento también abordará los esfuerzos del gobierno, las políticas y el mecanismo de financiación para prepararse para los desastres. Además de proporcionar información sobre temas de auditorías de preparación para emergencias y estudios de casos de mejores prácticas en este campo.

La metodología planificada para el desarrollo del proyecto comprende la revisión de literatura académica, documentos y publicaciones, con el objetivo de identificar los desafíos encontrados para mejorar la preparación del sistema ante desastres de cualquier tipo y escala, a fin de fomentar la preparación de la comunidad contra el desastre, así como identificar la estructura financiera adecuada para financiar un mecanismo efectivo de preparación para desastres.



Foto: CIV Guatemala.



Foto: GT hoy.

“La Contraloría ha tomado participación ante la necesidad de visualizar este tipo de auditorías, con el objetivo de fortalecer la fiscalización en estos temas. Y el liderazgo de nuestras autoridades, hace que participemos, para poder brindar un mejor servicio a la ciudadanía”, añade el Licenciado De León.



Concurso Regional sobre Buena Gobernanza 2018

Desde el año 2013 la OLACEFS ha impulsado el Concurso Internacional **"Por la Recuperación de Valores"**, con el propósito de ofrecer la oportunidad a todos los colaboradores de las EFS de la Región de presentar investigaciones inéditas y aportes valiosos que permitan implementar nuevas herramientas para la buena gobernanza a nivel global, regional y subregional.

La Comisión Técnica de Prácticas de Buena Gobernanza (CTPBG) de la OLACEFS es el órgano encargado, la cual ha delegado desde el año 2014 a la Contraloría General de Cuentas de la República de Guatemala la organización y realización del mismo. Asimismo, le ha solicitado formar parte del Comité Calificador de 2013 al 2016.

El concurso ha abordado temas relevantes para las EFS y para las sociedades de los países de la Región, permitiendo una contribución significativa a una cultura que promueve la transparencia, la rendición de cuentas y el buen gobierno, así como la responsabilidad en la gestión administrativa, la honestidad de los funcionarios públicos y la lucha contra la corrupción.

2014



TEMA:

"Como divulgar y aplicar principios y valores en una EFS e identificar mecanismos para su medición"

2015



TEMA:

"Alianzas Público-Privadas como herramienta para promover estrategias para la Buena Gobernanza".

2016



TEMA:

"Contribución de las Entidades de Fiscalización Superior para el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)".

2017



TEMA:

"Rol y Desafíos de las Entidades de Fiscalización Superior en la Evaluación y Análisis de las Políticas Públicas y su Consistencia con el Cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)"



Durante las cuatro ediciones del Concurso se ha contado con la participación de 15 EFS miembros, siendo Argentina, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Panamá, Paraguay, Perú, Chile y República Dominicana. De los países participantes Argentina, Guatemala, México y Perú lo han hecho consecutivamente durante los últimos cuatro años. Cabe destacar que dentro de los participantes, los representantes de las EFS de Argentina, Brasil, Colombia, Costa Rica, Guatemala y México han sido acreedores de los primeros tres lugares.

Los trabajos ganadores se dan a conocer durante la celebración de la Asamblea General Ordinaria de la OLACEFS que se realiza cada año en el país que para tal efecto sea seleccionado.

Como parte de la evolución del Concurso, en la edición 2017 el Comité Calificador fue integrado por un grupo de expertos en temas de fiscalización y en materia de ODS, contando con representantes de organizaciones cuyo trabajo está vinculado y comprometido con el desarrollo y transparencia, tales como la Organización de Naciones Unidas (ONU), la Iniciativa de Desarrollo (IDI) de la INTOSAI, el Programa de las Naciones Unidas para Desarrollo (PNUD) y de la Entidad Fiscalizadora Superior (EFS) de Chile, que funge como Secretaría Ejecutiva de la OLACEFS.

Para el año 2018 nuevamente se le confirió a la CGC la responsabilidad de organizar, promover y llevar a cabo el proyecto, debido a la experiencia y los buenos resultados de años anteriores. A instancias de esta entidad, se ha cambiado el nombre del concurso para esta edición, habiéndose aprobado el de: **"Concurso Regional sobre Buena Gobernanza"**.

Mecánica del Concurso

La CGC mediante la designación de un equipo de trabajo, elabora las Bases del Concurso las cuales son aprobadas por la CTPBG. Se elaboran afiches promocionales, así como los procedimientos y herramientas que deberá utilizar el Comité Evaluador.

La Presidencia de la CTPBG lanza la convocatoria mediante comunicación oficial y la página web de OLACEFS, así como la página web de nuestra Institución como responsable del desarrollo del concurso. También se solicita a todos los miembros de la OLACEFS divulgarlo a lo interno de cada EFS. Para ello se les envía un link en el cual pueden acceder a las bases que rigen el concurso, afiche y contactos.

Posteriormente se considera un tiempo de 4 meses aproximadamente para el desarrollo de las investigaciones y una vez finalizado el tiempo establecido, cada participante carga en la plataforma digital de nuestra Institución su proyecto para luego ser evaluado por el Comité. Al tener los resultados correspondientes los mismos se oficializan ante la Presidencia de la CTPBG, para que, por su medio se informe y programe la premiación en la Asamblea General de la OLACEFS.

Premiación del Concurso

Dentro de los logros alcanzados para el desarrollo del concurso del presente año y como un estímulo a la participación de los servidores públicos de la Región, la CGC promovió un incremento en el monto de los premios, habiéndose aprobado:

- 1er. Lugar US\$ 2,000.00
- 2do. Lugar US\$ 1,500.00
- 3er. Lugar US\$ 1,000.00

La Comisión Técnica de Prácticas de Buena Gobernanza (CTPBG) de la Organización Latinoamericana y del Caribe de Entidades Fiscalizadoras Superiores (OLACEFS)

CONVOCA A:
Los servidores públicos que laboran en las Entidades Fiscalizadoras Superiores (EFS) de la Región miembros de la OLACEFS, a participar en el **"Concurso Regional sobre Buena Gobernanza"**, con el tema:

**VENTAJAS DE LA UTILIZACIÓN DEL
BIG DATA
EN EL PROCESO AUDITOR**

\$2,000 USD 1er. Lugar	\$1,500 USD 2do. Lugar	\$1000 USD 3er. Lugar
------------------------------	------------------------------	-----------------------------

Los trabajos podrán ser cargados en la página web www.contraloria.gob.gt a partir del día 15 de junio hasta el día 17 de agosto de 2018 a las 16:00 horas (horario de Guatemala).

Persona Contacto: Licda. Sonia Celada PBX (502) 2417 8700 / Extensión 1156 / Correo: spcelada@contraloria.gob.gt

La CGC se prepara para su elegibilidad como auditora externa de proyectos financiados por el BID en Guatemala

Derivado del proceso de implementación y adopción de las ISSAI, a partir del año 2016 la Contraloría General de Cuentas da los primeros pasos para que el proceso de realización de sus auditorías se efectúe bajo estándares internacionales.

En el año 2015 bajo el liderazgo del Contralor General Lic. Carlos Mencos, la Contraloría General de Cuentas tomó la decisión de someterse a ser evaluada en su marco legal, técnico y administrativo, a través de la metodología del Marco de Medición del Desempeño de las EFS (MMD-EFS) de la INTOSAI, contando para ello con la colaboración del Banco Interamericano de Desarrollo (BID); adicionalmente, como una segunda instancia de evaluación, bajo la metodología de Revisión Entre Pares, con el apoyo de la Contraloría General de la República de Perú, se realizó otro diagnóstico con la aplicación de la ISSAI 5600 "Guía para la Revisión Entre Pares".

Como resultado de las evaluaciones realizadas, se pudo establecer las brechas existentes y las áreas de mejora tanto técnicas como administrativas, y a través del apoyo decidido de las Autoridades Superiores de la Contraloría se estableció un Plan de Acción para superar las deficiencias, en el cual una de las primeras acciones adoptadas fue dar inicio a la implementación de las ISSAI, proceso que incluyó la emisión de las normas adaptadas a Guatemala.

En ese marco, en el año 2016 al haber identificado las brechas y en aplicación a la Política Institucional 1 del Plan Estratégico Institucional 2015-2018, Fortalecimiento de la Fiscalización, Probidad y Transparencia, se procedió a motivar a todo el personal con funciones de fiscalización, a tomar los cursos relativos a las ISSAI, en sus tres tipos de auditoría, financiera, de cumplimiento y de desempeño.

En adición a este esfuerzo, también se reformó el Reglamento de la Ley Orgánica de la Contraloría General de Cuentas a través del Acuerdo Gubernativo Número 9-2017, en el que a partir del mes de febrero de 2017 figuran las funciones y atribuciones fiscalizadoras de la Contraloría General de Cuentas a través de las Direcciones Sectoriales de Auditoría.

Al dar inicio en nuestro país el proceso de fiscalización bajo normativa internacional, se acordó con el BID realizar una capacitación para especializar a un grupo de auditores gubernamentales, quienes recibieron 2 cursos en las áreas de: i) "Auditoría de Proyectos BID", y ii) "El Banco Interamericano de Desarrollo BID, Créditos y Donaciones a países miembros"; lo que vino a incrementar los conocimientos de los profesionales.

Asimismo, en el año 2017 ambas entidades trabajaron conjuntamente en la elaboración de dos manuales específicos para auditar proyectos financiados con recursos del BID:

1. Manual para Auditar Operaciones de Proyectos Financiados por el BID dentro de una auditoría gubernamental, y
2. Manual de Auditoría de Estados Financieros de Propósito Especial para Proyectos Financiados por el BID.



Es en este contexto que el 1 de febrero de 2018 se suscribió el Convenio Interinstitucional para realizar un piloto de Auditoría a los Estados Financieros de Propósito Especial entre la Contraloría General de Cuentas y el BID, con el fin de probar y validar el contenido y aplicación del segundo Manual antes mencionado, lo cual permitiría avanzar en el fortalecimiento de la Contraloría para una potencial validación del sistema nacional de control externo y poder auditar operaciones financiadas por el BID, en sustitución de las firmas de auditoría externa que tradicionalmente han realizado ese trabajo.

Para ello, se acordó que se realizaría la auditoría a los Estados Financieros del año 2017 del préstamo 1733/OC-GU que financia el Proyecto de Apoyo al Programa de Desarrollo Económico desde lo Rural (PDER), ejecutado por la Secretaría de Planificación y Programación (SEGEPLAN) y la Dirección General de Caminos, con un cronograma que permitiera cumplir con el compromiso contractual de presentación del informe de auditoría antes del 30 de abril de 2018.

Con el Nombramiento de Auditoría Financiera por Convenios Interinstitucionales No. DAS-09-0001-2018, de fecha 05 de febrero de 2018, la Dirección de Auditoría al Sector Organismos e Instituciones de Apoyo nombró al primer equipo de auditoría integrado por:

■ Lic. Julio Tadeo Morán Reyes,
Supervisor Gubernamental

■ Lic. Juan Oswaldo Hernández Chanax,
Coordinador Gubernamental

■ Lic. Juan Wilfredo Pu Tzul,
Auditor Gubernamental

La auditoría se realizó bajo la asistencia técnica de un consultor del BID, durante los meses de febrero, marzo y abril de 2018, aplicando las ISSAI.GT y de conformidad a las prácticas generalmente aceptadas por el BID; para ello fue necesario bajo las técnicas y herramientas de auditoría, la emisión y aplicación de cédulas de auditoría y papeles de trabajo elaborados a la medida, que garantizaran la mejor práctica bajo programas y procedimientos específicos.

El gran reto para el equipo de auditoría y la Contraloría General de Cuentas, constituyó cumplir tanto con los estándares internacionales de calidad en la realización de la auditoría de estados financieros de propósito especial, como con las fechas requeridas por el Banco.

Esta acción brindó la oportunidad de expresar y poner en práctica los conocimientos adquiridos, habilidades y destrezas, así como dar a conocer nuestras expectativas institucionales. El informe con la opinión de auditoría fue concluido y entregado al ente ejecutor el 26 de abril de 2018, cumpliendo así los plazos establecidos, posteriormente con fecha 02 de mayo de 2018, el BID notificó al ente ejecutor del proyecto que dio por cumplidas las obligaciones contractuales, tomando en consideración la opinión emitida por el equipo de auditoría nombrado.

La Contraloría General de Cuentas, al haber aceptado los retos y desafíos anteriores e incursionar en la realización de auditorías a reportar a entidades internacionales, se encuentra en el punto de avanzar en el fortalecimiento para la validación del sistema de control externo para auditar operaciones financiadas por el BID; en tal sentido, con gran orgullo y esfuerzo se encuentra en la fase de estar preparada para su elegibilidad como auditora externa de proyectos financiados por el BID en Guatemala y ser una de las EFS pioneras a nivel latinoamericano en este campo de acción.



Primer equipo de auditoría nombrado por la Dirección de Auditoría al Sector Organismos e Instituciones de Apoyo.



Contraloría participa en Auditorías Internacionales



Durante la administración del Lic. Carlos Mencos como Contralor General de Cuentas, la Institución ha participado en diversos procesos de auditoría coordinada y cooperativa en el ámbito de la OLACEFS e INTOSAI, destacando los siguientes:

1. Auditoría Coordinada en la Preparación para la Implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en América Latina.

En qué consiste la Auditoría:

Es una auditoría de desempeño que se está realizando en la SEGEPLAN para evaluar la implementación de la meta 2.4 contenida en los ODS, así como las políticas públicas relacionadas.

La Meta 4 del Objetivo de Desarrollo Sostenible 2 señala: "Para 2030, asegurar la sostenibilidad de los sistemas de producción de alimentos y aplicar prácticas agrícolas resilientes que aumenten la productividad y la producción, contribuyan al mantenimiento de los ecosistemas, fortalezcan la capacidad de adaptación al cambio climático, los fenómenos meteorológicos extremos, las sequías, las inundaciones y otros desastres, y mejoren progresivamente la calidad del suelo y la tierra".

El Taller de Planificación de la Auditoría Coordinada se realizó en México en el mes de mayo y el Taller de Consolidación en noviembre de 2017 en Paraguay. En ambos eventos se contó con la participación de representantes de varios países que integran la OLACEFS participantes de dicha auditoría.

Al ser consultadas sobre las razones para realizar este tipo de auditoría, las profesionales que participan en representación de la CGC respondieron que los ODS incluidos en la Agenda 2030 es algo que nos interesa a todos, en virtud que son un llamado universal a la adopción de medidas para poner fin a la pobreza, proteger el planeta y garantizar que todas las personas gocen de paz y prosperidad.

La matriz de hallazgos consolidada fue aprobada el 14 de marzo pasado y posteriormente se espera la divulgación de los productos de comunicación a las EFS y su validación respectiva. El beneficio que tiene para la EFS de Guatemala participar en este tipo de auditorías, es que **"se amplían grandemente los conocimientos, en relación a lo que es una auditoría de desempeño y la elaboración de papeles de trabajo"**, puntualizaron las profesionales Lidia Velásquez Cogoux, Marina Jordán Galdámez y Carmen Morales Virula, quienes tienen a su cargo dicha auditoría.



Participantes en el Taller de Consolidación. Paraguay 2017.



Taller de Consolidación. Paraguay, 2017.

2. Auditoría Cooperativa de Desempeño sobre la preparación para la implementación de los ODS - Enfoque en el Objetivo 5 "Género"

¿En qué consiste el Objetivo 5 de los ODS?

"Lograr la igualdad de género y empoderar a las mujeres y niñas".

Este Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS 5) tiene como finalidad lograr la igualdad de género y el empoderamiento de mujeres y niñas; se enfoca en la lucha contra la discriminación y las distintas formas de violencia contra las mujeres, promoviendo el derecho al acceso, en condiciones de igualdad, a los recursos económicos y a la participación en espacios de toma de decisión. Sobre la Auditoría:

Un equipo de expertos y especialistas ha trabajado en forma conjunta para desarrollar un modelo de auditoría que proporcione orientación acerca del modo de planificar y realizar una auditoría de la preparación y presentar informes según las ISSAI.

Esta auditoría está concebida como una de las primeras respuestas de las EFS para contribuir a la implementación, seguimiento y examen de los ODS proporcionando una supervisión independiente de los esfuerzos gubernamentales en la implementación temprana de dichos objetivos.

Es así como la Contraloría General de Cuentas realizará una auditoría de desempeño como parte del examen y seguimiento, para determinar los esfuerzos que se han realizado en el país para adaptar e implementar los ODS, enfocándose principalmente en el Objetivo No. 5 "Igualdad de Género."

Ante la consulta sobre cuál ha sido la experiencia del equipo participando en este tipo de ejercicios, los profesionales participantes coinciden en que han adquirido nuevos conocimientos para la práctica de la auditoría de desempeño, también les ha permitido tener la oportunidad de intercambiar conocimientos y buenas prácticas con auditores gubernamentales de diferentes países.

Para la EFS de Guatemala, participar en este tipo de auditorías permite crear capacidades para conducir auditorías de desempeño en los Objetivos de Desarrollo Sostenible, y para el país, la CGC mediante sus auditorías, puede hacer contribuciones a los esfuerzos nacionales, observar el progreso, supervisar la aplicación e identificar oportunidades de mejora en los ODS, informando sobre los resultados de las auditorías, para así permitir que la ciudadanía pueda pedir cuentas al gobierno y a las entidades públicas de su gestión.





3. Auditoría Coordinada sobre Energías Renovables en el Sector Eléctrico

Otra auditoría en la que está participando la Contraloría de Guatemala, es la relativa a Energías Renovables en el Sector Eléctrico (Febrero 2018 - Diciembre 2019).

En qué consiste la Auditoría:

La primera etapa del trabajo comprende la capacitación ofrecida a los equipos de auditoría, con miras a la creación de capacidades para suprimir brechas en el área técnica.

En ese sentido, se llevarán a cabo un curso virtual de auditoría de desempeño, con foco en el uso de técnicas y herramientas apropiadas, y un curso presencial específico sobre energías renovables en el sector eléctrico.

Durante el taller de capacitación y planificación, se realizará el curso presencial y los equipos de auditoría tendrán la oportunidad de reforzar sus conocimientos sobre auditoría de desempeño en el sector eléctrico, pues en este evento se realizará la nivelación conceptual por medio de intercambio de experiencias y participación de expertos. Se consensuará la planificación conjunta de la auditoría coordinada, el alcance del trabajo a ser desarrollado, la matriz de planificación, universos y/o muestras, y plazos de ejecución.

Tras la realización de los trabajos de campo, se realizará el taller de consolidación para discutir los resultados y estandarizar los hallazgos de la auditoría, con miras al desarrollo del informe consolidado internacional.

Resultados esperados:

Se espera que esta auditoría coordinada proporcione un diagnóstico al respecto de las políticas públicas e inversiones relacionadas con la expansión de energías renovables en el sector eléctrico en la región de América Latina y Caribe, en especial, identificando si hay metas e indicadores asociados, así como buenas prácticas y oportunidades de mejora en dichas políticas, contribuyendo con el alcance de metas establecidas tanto en los ODS como en el Acuerdo de París.

También se espera que la realización de este trabajo conjunto ofrezca insumos para que la OLACEFS adquiriera el liderazgo técnico a nivel internacional por su contribución al seguimiento y monitoreo en la implementación de los ODS, lo que está alineado con la estrategia 4.4 del Plan Estratégico de la OLACEFS 2017-2022.



Trabajo grupal, durante uno de los talleres.

¿Qué son las auditorías coordinadas?

Constituyen una forma de colaboración entre las EFS para ejercer el control sobre cuestiones de naturaleza internacional o regional, que revisten interés para los países involucrados. Cada EFS realiza una auditoría y produce su propio informe, en virtud de la existencia de objetivos compartidos, y contribuye con su trabajo a la producción de un informe internacional consolidado.

Es un medio para hacer posible el aprendizaje conjunto a partir de cursos teóricos y la experiencia de trabajo.

Profesionales de la Contraloría obtienen certificación en Plataforma eLearning

Desde el año 2005, la Iniciativa de Desarrollo de la INTOSAI (IDI) ha venido experimentando con capacitación a distancia, utilizando herramientas de autoría para crear paquetes y cursos de eLearning (enseñanza virtual). Para la IDI, la plataforma tecnológica para la gestión de aprendizaje (LMS) es uno de los componentes más importantes de solución eLearning.

La plataforma eLearning es un espacio virtual de aprendizaje que está orientado a facilitar la experiencia de capacitación a distancia a través de internet. Es un sistema que permite la "creación de aulas virtuales" y facilita la creación de entornos de enseñanza-aprendizaje, donde se produce la interacción entre tutores y alumnos y entre los mismos alumnos.

Administración de la Plataforma Tecnológica para el Aprendizaje (LMS) en la región OLACEFS

El curso eLearning para capacitar administradores de la plataforma tecnológica (LMS), forma parte del apoyo de la INTOSAI a las regiones y a las EFS en el desarrollo y la entrega de eLearning, con el objetivo de contar con un representante de administración de la plataforma educativa en cada país que conforma la OLACEFS.

La plataforma tecnológica para la gestión de aprendizaje es una aplicación de software utilizada para la administración, documentación, seguimiento, generación y entrega de informes de eLearning; para asegurar el uso y operación apropiado de la misma, se requirió de personas entrenadas como administradores de la plataforma.

Los Licenciados Leonel Estuardo Quemé Hernández y Karla Waleska Estrada Castillo, de la Escuela de Control Gubernamental para las Buenas Prácticas, participaron en el curso eLearning por un espacio de ocho semanas, usando la plataforma tecnológica para la gestión de aprendizaje proporcionada por la IDI. El contenido del curso incluyó la administración de todas las herramientas que la Plataforma Moodle¹ ofrece, la misma plataforma educativa que se utiliza en la CGC. Se partió de cero, desde la instalación de la plataforma, configuración, inscripción de usuarios en los cursos, creación de cursos y categorías, implementación de cursos con sus contenidos y actividades, así como prestar apoyo a los participantes durante la realización del curso eLearning.



Licda. Karla Waleska Estrada Castillo.

"En la medida que fuimos compartiendo todos los conocimientos con otras personas, hubo momentos en que algunos teníamos dudas y entre nosotros mismos las aclarábamos, nos apoyábamos unos a otros" señala la Licda. Estrada.

¹ Moodle: acrónimo de Modular Object-Oriented Dynamic Learning Environment (Entorno de Aprendizaje Dinámico Orientado a Objetos y Modular). Es una herramienta de gestión de aprendizaje (LMS) de código abierto, diseñada para ayudar a los educadores a crear fácilmente cursos en línea.



Por su parte, el Lic. Quemé indica que aprendió técnicas que le ayudaron y que ahora las está implementando en los cursos eLearning que se imparten en la Contraloría, como por ejemplo, abrir los módulos en un día específico de la semana.



Lic. Leonel Estuardo Quemé.

“Se requiere de mucha práctica y estar permanentemente en el sistema; si no funcionaba un ajuste, tenemos que meternos de nuevo a ver que falló en ese ajuste, por qué no les aparecía los contenidos a los usuarios, había que estar viendo detalles de todas las configuraciones de las actividades”, indica el Lic. Quemé.

Ahora la Contraloría General de Cuentas tiene a dos representantes que están certificados para instalar, gestionar y mantener un sistema eLearning. ***“Nos ayuda a ver mucho más allá, fuera de nuestras fronteras para poder implementar cursos que les puedan servir a otras EFS”,*** agrega Quemé.

Programa de Certificación para Especialistas en eLearning

El Programa de Certificación para Especialistas en eLearning es uno de los componentes del Programa de Desarrollo de Capacidades en eLearning que la IDI desarrolla en la región de OLACEFS, con el objetivo de formar Especialistas en eLearning certificados y mejorar la capacidad de las EFS en el diseño, desarrollo y ejecución de cursos bajo la modalidad eLearning. Este programa consta de cinco etapas y fue implementado en la Plataforma Tecnológica para el Aprendizaje (LMS) de la IDI como un programa de aprendizaje de diez semanas; también exige a los participantes que se capaciten profesionalmente de un modo continuo para mantener la certificación otorgada.

En el curso participaron los Licenciados Cristina Duarte, Jennifer Salazar y Wesley De León de la Dirección de Aseguramiento de la Calidad de Auditoría, quienes utilizaron una diversidad de herramientas de eLearning, como foros de discusión, webinars², casos de estudio, entre otros. El curso estuvo diseñado para facilitar el entendimiento y mejorar el conocimiento y las habilidades requeridas para el diseño, desarrollo y ejecución exitosa de un curso eLearning.



Entrega de certificaciones por el Contralor General.

² Webinario, es un neologismo obtenido al asociar las palabras web y seminario, designa todas las formas de reuniones interactivas de tipo seminario, que en forma total o parcial incluyen la realización de sesiones no presenciales vía internet y que generalmente se orientan al trabajo colaborativo o la enseñanza a distancia.



Los cursos en línea, pueden ser accedidos desde cualquier lugar.



Una de las ventajas que tiene la CGC es que desde hace dos años se empezaron a dar capacitaciones con la modalidad eLearning. ***“Por instrucciones del Contralor General, Licenciado Carlos Mencos, y el entusiasmo que él aportó, llevamos a cabo un proceso de capacitación virtual desde el año 2016, lo que nos ha permitido ir desarrollando actividades por eLearning”***, señala el Licenciado De León.

La Licda. Duarte, por su parte indica: ***“Empíricamente nosotros trabajábamos la plataforma en las capacitaciones a nivel institucional, ahora ya conociendo lo que significa el eLearning y sus pasos, nos permite afianzar qué situaciones son las que debemos incorporar al momento de hacer la capacitación”***. Y agrega que: ***“Las nuevas herramientas que hemos adquirido a través de esta certificación, nos permitirán evaluar principalmente la mayor necesidad de capacitación que se tenga dentro de la institución y poder generar a través de esta capacitación, desarrollo y capacidades en el recurso humano.”***

“Ahora que ya tenemos las herramientas específicas para poder dar cursos eLearning, lo que esperaría es que no sea solo en la CGC, sino que también podamos hacerlo a nivel latinoamericano como miembros de la OLACEFS”, concluye De León.

Proyección Internacional de la Contraloría General de Cuentas durante la gestión 2015-2018



1. OCCEFS

• Con el voto unánime de todos los miembros, el Lic. Carlos Enrique Mencos Morales asumió el cargo de Presidente de la Organización en junio de 2017, para el período 2017-2019. En este período se ha impulsado lo siguiente:

- La elección de Guatemala como sede de la XLII Asamblea General Ordinaria a celebrarse en el mes de julio 2018.
- La realización de Foros de Intercambio de Experiencias entre las EFS de la sub-región, los que han permitido un fructífero intercambio entre países de similares características y situaciones en el manejo de fondos públicos.
- La modificación a los estatutos de la Organización para adaptarlos a los nuevos desafíos que plantea el contexto actual en el que desarrollan sus actividades las EFS, la cual se someterá a consideración de la Asamblea General en julio 2018.
- La emisión del Reglamento de la Comisión Técnica de Planificación, que también se estará aprobando en julio 2018.

• Entre otros temas impulsados por la CGC en el seno de la OCCEFS, o bien que ha colaborado en su implementación, pueden mencionarse:

- La adopción de un nuevo logotipo de la Organización, propuesto por la CGC.
- La aprobación de la Estrategia de Comunicación de la OCCEFS.
- Se cuenta ahora con una nueva página web de la Organización (www.occefs.org).



Participantes de la XLII Asamblea General Ordinaria de la OCCEFS.

2.

OLACEFS

• Una de las principales áreas en las que se realizan actividades permanentemente con la OLACEFS es la capacitación, tanto presencial como virtual, siendo ésta última la modalidad que más se ha utilizado en los últimos años.

En 11 capacitaciones presenciales ha participado personal de la CGC de 2015 a 2018, en temas que van desde la innovación, el marco de medición del desempeño de las EFS, hasta temas puntuales como la auditoría de desempeño, entre otros.

Las capacitaciones bajo la modalidad virtual han permitido un mayor acceso al personal en diversas materias, habiendo participado 197 personas de diferentes dependencias de la Institución, lo cual se resume a continuación:

**Cursos de capacitación de la OLACEFS
en los que ha participado personal de la CGC**

Años 2015 - 2018

Año	Cantidad de Cursos	Funcionarios capacitados
2015	26	58
2016	15	50
2017	31	70
2018 *	01	02
Total:	73	180

* Al 10 de abril

• Se han venido realizando Auditorías Coordinadas en el marco de la OLACEFS y sus distintos órganos, como una forma de colaboración entre las EFS de la Región, así como de intercambio y aprendizaje conjunto. En este período, personal de la CGC ha participado en cuatro auditorías de este tipo, tema que se aborda en la Sección Contraloría en Acción de esta Revista.

• Se realizó el Taller de Autoevaluación de la Integridad (IntoSAINT) que fue moderado por dos profesionales de la EFS de Panamá. Esta herramienta es impulsada por la CTPBG para evaluar tanto los riesgos a la integridad de la institución como el grado de madurez de las medidas implementadas por la EFS para fomentar la integridad organizacional. Los resultados del Taller han sido de gran utilidad para la mejora de los procesos internos de la CGC, permitiendo enfocar los esfuerzos y continuar con el proceso de fortalecimiento en áreas relevantes de la gestión institucional.

• La CGC forma parte de la Comisión Técnica de Prácticas de Buena Gobernanza (CTPBG), presidida por la Auditoría General de la Nación de Argentina, y está conformada por otras 15 EFS.

Dentro del Plan Operativo Anual 2018, la CTPBG tiene previsto abordar los siguientes temas:

- El fortalecimiento del control interno de las EFS y de sus órganos fiscalizados.

- La implementación regional del Modelo de Integridad de la INTOSAI (IntoSAINT).

- El desarrollo de proyectos piloto para incrementar el Índice de Disponibilidad de Información a la Ciudadanía sobre la Gestión Institucional (IDIGI-EFS).

- Análisis del proceso de implementación y fiscalización de los ODS

- La construcción de marco de resultados para la fiscalización y promoción de la buena gobernanza de los ODS.

- El Concurso Regional sobre Buena Gobernanza (antes denominado "Por la Recuperación de Valores"), cuya organización y desarrollo está a cargo de la Contraloría General de Cuentas de la República de Guatemala.

Concurso Regional sobre Buena Gobernanza 2018

Desde hace varios años, la CTPBG viene desarrollando el Concurso Regional **"Por la Recuperación de Valores"**, habiendo delegado a la Contraloría General de Cuentas de Guatemala su organización y realización. Dicho concurso tiene como propósito brindar la oportunidad a todos los funcionarios y empleados que laboran en las EFS de la Región, de presentar investigaciones inéditas y aportes valiosos que permitan implementar nuevas herramientas para la buena gobernanza a nivel global, regional y subregional.

Para el Concurso del año 2018, a iniciativa de la CGC se adoptaron dos cambios importantes con el afán de tener mayor participación por parte de todos los colaboradores de las EFS. Se realizó una encuesta para un cambio de nombre del concurso y darle un giro más actual y que proponga mejores prácticas al qué hacer de las EFS de la región; como resultado surgió el nuevo nombre del concurso que ahora se denominará **"Concurso Regional sobre Buena Gobernanza"**. Asimismo, se aprobó que los premios a los primeros tres lugares fuera incrementado, siendo ahora US\$2,000, US\$1,500 y US\$1,000.

El tema que se abordará este año será ***"Desafíos de la utilización del Big Data en el proceso de Auditoría"***.





3.

INTOSAI

- La INTOSAI ha colaborado en la certificación de facilitadores de la implementación de las ISSAI, incluyendo la aplicación de las herramientas de diagnóstico iCAT, entre otras.
- La CGC ha participado en cuatro reuniones del Foro de Pronunciamientos Profesionales de la INTOSAI (FIPP), a partir de la selección de una representante de nuestra entidad en dicho Foro en el año 2017.
- Se participó en una Auditoría Cooperativa de Desempeño focalizada en la Lucha contra la Pobreza.
- La CGC ha participado en dos proyectos de investigación de la INTOSAI: "Participación Ciudadana en la Auditoría Pública", siendo la CGC el líder del proyecto, y "Auditoría de Preparación para Emergencias".
- Representantes de nuestra Institución han participado en eventos relevantes organizados por la INTOSAI, tales como el XXII INCOSAI, el 23º Simposio de Naciones Unidas/INTOSAI sobre la Agenda de Desarrollo Post 2015 y el papel de las EFS, y la Reunión sobre Preparación de la Auditoría para Implementar los ODS.



Participantes de la 6a. Reunión de Trabajo del FIPP. Guatemala 2017

4.

CFR-SICA

Guatemala, forma parte del Consejo Fiscalizador Regional del Sistema de la Integración Centroamericana (CFR-SICA), que tiene como atribución fiscalizar a los Órganos e Instituciones del SICA pronunciándose sobre su legalidad, transparencia, eficiencia, efectividad, economía y equidad, en el cumplimiento de sus funciones.

En cada país miembro existe una Unidad de Enlace, encargada de realizar la fiscalización a los Órganos e Instituciones del SICA.

De 2015 a 2018 se ha participado en 4 reuniones del CFR-SICA en las que se ha aprobado el Plan Estratégico Quinquenal 2017-2021, POA y Presupuesto 2017 y 2018, se conoció la propuesta de modificación del Acuerdo de Creación del CFR-SICA y se aprobaron las Normas de Auditoría del Organismo.



Participantes de la Reunión de Trabajo del CFR-SICA. 2017



5.

OTROS ORGANISMOS

- Entre otros organismos que han apoyado la gestión 2015-2018 podemos mencionar:

5.1 El Banco Interamericano de Desarrollo (BID):

El BID viene apoyando a la actual gestión desde sus inicios, habiendo financiado la realización de un diagnóstico institucional bajo la metodología del Marco de Medición del Desempeño de las EFS (MMD-EFS) a través de una consultoría internacional. Este diagnóstico junto a la colaboración obtenida por parte de la Contraloría General de la República de Perú, fueron el punto de partida para elaborar un Plan de Fortalecimiento Institucional que ha permitido a la CGC estar a la vanguardia en diversos temas, tal el caso de la implementación de las ISSAI.

Derivado de dicho apoyo, también se contó con su colaboración para una consultoría que apoyó el proceso de implementación de las ISSAI y su adaptación en Guatemala a través de las ISSAI.GT.

Asimismo, este organismo internacional ha apoyado la realización de diversas actividades de fortalecimiento, entre ellas, talleres, cursos, seminarios, pasantías, etc., tanto nacionales como la participación en eventos internacionales por personal de la CGC.

Por otra parte, la Institución ha suscrito dos convenios de cooperación con el BID:

- a) El primero fue entre el BID, la CGC, el Ministerio de Finanzas Públicas y la organización Acción Ciudadana, el cual tiene como propósito generar un espacio de diálogo y coordinación interinstitucional en la búsqueda de soluciones proactivas a los problemas de ejecución de programas y proyectos financiados por dicho organismo.
- b) El segundo y más reciente fue firmado entre el BID y la CGC con el objeto de realizar un piloto de auditoría a los estados financieros del 2017 de un proyecto financiado con recursos de un préstamo otorgado por el BID, con el propósito de probar y validar el contenido

y aplicación del Manual de Auditoría de Estados Financieros de Propósito Especial para Proyectos financiados por el BID, así como avanzar en el fortalecimiento de la CGC para una potencial validación del Sistema Nacional de Control Externo para auditar operaciones financiadas por el BID. Esta validación permitirá en un corto plazo que la CGC se convierta en una de las primeras EFS de la Región elegible para auditar proyectos financiados por el BID, en sustitución de firmas privadas de auditoría.

Se ha contado con la colaboración del BID para financiar actividades vinculadas con la implementación del Sistema SICA de la EFS de Chile, en Guatemala, del cual se comenta más adelante.

5.2 La Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID)

La colaboración de USAID a las actividades impulsadas por la CGC ha sido en dos sentidos:

El apoyo a las actividades desarrolladas en el marco del Compromiso No. 14 del Tercer Plan de Acción Nacional de Gobierno Abierto 2016-2018, con el que se implementará un nuevo sistema de rendición de cuentas de los gobiernos locales. Esto ha incluido el financiamiento de talleres regionales y consultorías, entre otros.

El financiamiento de consultorías que apoyarán la reingeniería del Sistema de Auditoría Gubernamental para las Unidades de Auditoría Interna (SAG-UDAI).

5.3 INL de los Estados Unidos

La Oficina de Asuntos Antinarcóticos y Aplicación de la Ley de la Embajada de los Estados Unidos de América (INL), a través del Programa de Estado de Derecho y Reformas al Sector Justicia, apoyó a la Contraloría en la realización de la VI Reunión de Trabajo del Foro de Pronunciamientos Profesionales de la INTOSAI (FIPP), la cual se realizó en Guatemala en 2017 y contó con la participación de los expertos representantes de las EFS de India, Canadá, Dinamarca, Estados Unidos de América, Letonia, Suecia, Nueva Zelanda y Guatemala, así como representantes de la Iniciativa de Desarrollo de la INTOSAI (IDI), Secretaría de la AFROSAI y de la Corte Europea de Auditores, cuyo objetivo es asegurar la solidez y utilidad del Marco de Pronunciamientos Profesionales de la INTOSAI y fortalecer con su retroalimentación el proceso de aprobación de las ISSAI.



5.4 Gobierno de la República de China (Taiwán)

Realizó una donación de 82 equipos de cómputo de escritorio, cada uno consta de CPU, monitor, teclado y mouse. Estos equipos se utilizaron para fortalecer los laboratorios de computación de las Direcciones de Auditoría.



Equipo de cómputo donado por el Gobierno de la República de China (Taiwán)

5.5 Corea del Sur

Con el apoyo de la Agencia de Cooperación Internacional de Corea del Sur (KOICA) se financió la participación de personal en la capacitación corta para el Curso "Public Audit Management".



5.6 India

Se contó con la colaboración del Centro Internacional de Sistemas de Información y Auditoría (iCISA) para la participación de personal en las capacitaciones cortas para los cursos "133 ITP on Performance Audit", así como en el "135 ITP on Environment Audit".

6. COLABORACIÓN CON OTRAS EFS

6.1 Perú

Fue la primera EFS que colaboró con la actual gestión de la CGC, a través de la realización de una "Revisión entre Pares", metodología impulsada por la INTOSAI y OLACEFS para realizar diagnósticos institucionales a las EFS miembros, con la colaboración de otra EFS.

6.2 El Salvador y Honduras

Con ambas entidades se tiene suscrito un Convenio de Cooperación para implementar mecanismos de intercambio de procedimientos y sistemas que permitan garantizar el buen uso de los recursos del Plan de la Alianza para la Prosperidad del Triángulo Norte (PAPT), de acuerdo a cada legislación interna.

6.3 Chile

La EFS de Chile está brindando cooperación técnica, poniendo a disposición de la CGC el sistema informático denominado Sistema Integrado de Control de Auditorías (SICA), incluyendo códigos fuentes, archivos ejecutables y la documentación del sistema, para que la CGC fortalezca sus procesos de control.

6.4 Taiwán

Se suscribió un Convenio de Cooperación con la Oficina Nacional de Auditoría para apoyar los planes de fortalecimiento institucional de ambas EFS, mediante la cooperación técnica. A la fecha se han capacitado 4 funcionarios de la CGC en los cursos que imparte esta EFS.

6.5 Panamá

Con la EFS de Panamá se suscribió un Convenio a requerimiento de dicha entidad, con el propósito de que la CGC otorgue cooperación técnica en diversos temas, particularmente en materia de implementación de las ISSAI.



contraloria_gt



contraloriagt/



contraloriatv



Contraloría General de Cuentas
GUATEMALA, C.A.

Lic. Carlos Enrique Mencos Morales
Contralor General de Cuentas

Lic. Felipe Fernando Fernández Chavarría
Subcontralor de Probidad

Lic. César Armando Elías Ajcá
Subcontralor de Calidad de Gasto Público

Licda. Sandra Patricia Esteban Cambrán
Subcontralora Administrativa

SEDE CENTRAL:
7a. Avenida 7-32 zona 13

ZONA 1:
5a. Avenida 9-95 zona 1

ZONA 2:
Avenida Simeón Cañas 5-38 zona 2

Teléfono PBX: 2417-8700

www.contraloria.gob.gt